



REFERENCIAL / SOV CHILE

Redacción
cronica@diarioatacama.cl

La Corporación de Bienes de Capital (CBC) dio a conocer su último Reporte Trimestral Quinquenio 2024-2028, correspondiente al segundo trimestre de este año. El catastro que contempla a junio del 2024 un stock de 837 iniciativas, detalló la inversión a materializar hasta el 2028, la cual ascendería a USD 61.867 MM, de los cuales un 79% corresponde a financiamiento privado y un 21% estatal. Las regiones de Antofagasta, Metropolitana, Tarapacá y Atacama reúnen un 70% de las cifras de inversión. En detalle, la región lidera en el área minera y también en inversiones en energía e industrias.

Autoridades locales destacaron proyectos en ejecución y construcción en la región. Mientras que economista local destacó factores que influyen para que Atacama se posicione como una región clave para el crecimiento económico de Chile en los próximos años.

ANTECEDENTES CBC

El informe indica que en Atacama la estimación de inversión tuvo un aumento de un 22,4% (USD 1.450 MM) en mayor medida, por cinco nuevos desarrollos que sumaron un total de USD 914 MM al quinquenio, siendo las principales: Enapac Distribución Este, Enapac Distribución Norte y la Concesión Nuevo Establecimiento Penitenciario de Copiapó.

De acuerdo al informe la región concentra desde el 2024 al 2028 un total de 7.934 USDMM de inversión: el mayor porcentaje responde a Minería con 3.850 USDMM, seguido de 1.716 USDMM en Energía, 1.344 USDMM en Industrias, seguido de Obras Públicas (745 USDMM) y Tecnología (279 USDMM) (Revisar gráfico página 3)

Sobre los proyectos a materializar y el diagrama Gantt de etapa de construcción para el periodo 2024-2028, los principales proyectos en Atacama son el Proyecto Santo Domingo, Oasis de Atacama Sistema BESS, Proyecto Blanco, Optimización y continuidad operacional Minera Candelaria, Enapac Distribución Este, Enapac, Rajo Inca, Enapac Distribución Norte, Concesión Ruta 5 Tramo Caldera - Antofagasta, GMT Giant Magellan Telesco-



SEREMI DE MINERÍA DESTACÓ QUE LA CARTERA DE PROYECTOS EN CARPETA EN MINERÍA, GENERANDO UN IMPACTO EN EL EMPLEO EN LA REGIÓN.

2024-2028: Región presentó un aumento en la estimación de inversión de un 22,4%

INFORME. El último reporte de la Corporación de Bienes de Capital (CBC) detalló la inversión para el país, donde Atacama junto a otras zonas concentra cerca de un 70% de las cifras estimadas a nivel nacional. Economista destacó 'futuro prometedor' de la región.

pe, Parque Fotovoltaico Algarrobal 200MW, Planta Solar Sol de Vallenar, Central Desierto de Atacama, Obras fluviales y de control aluvional en la cuenca del Río Salado de Atacama, y la segunda concesión del Aeropuerto Regional de Atacama.

AUTORIDADES

Respecto a las inversiones en minería para la región, Juan Carlos Peña Pérez, seremi de Minería, destacó que la zona está marcando "un hito en el desarrollo económico y sostenible de la zona", sobre todo por lo que significará en términos de empleo en Atacama.

"Los nuevos proyectos en carpeta no solo prometen una significativa generación de empleo, sino que también incorporan mayor desarrollo sostenible, que busca armonizar el crecimiento económico con la protección de los territorios y las co-

munidades, cristalizando así el compromiso del Presidente Boric de avanzar, a través de la realización de los gabinetes Pro Crecimiento y Empleo, en una mejor coordinación interinstitucional para lograr avances sustantivos en materia de inversión pública y privada", expresó la autoridad.

En tanto, sobre los proyectos e inversiones en Energía, la autoridad regional del Ministerio, Yenny Valenzuela Araya, indicó que la última década, Atacama ha sido parte de la transformación energética.

"Las características morfológicas de la región la convierten en una zona atractiva para el desarrollo de proyectos de energía, especialmente, solares y fotovoltaicos. En la última década, hemos sido testigos de una transformación significativa en el mercado energético de Atacama, actualmente, la matriz energética regional está compuesta

en un 72% por energías renovables, especialmente solar y eólica, reduciendo nuestra dependencia de los combustibles fósiles. No obstante, el mercado energético sigue avanzando, impulsado por la necesidad de adaptarse a nuevas realidades y desafíos que tenemos como sociedad como es, principalmente, el cambio climático. En esta materia, la incorporación masiva de energías renovables, así como de proyectos de almacenamiento y el robustecimiento del sistema de transmisión son esenciales para una transición energética hacia una economía más verde y baja en carbono, optimizando la eficiencia y resiliencia del sistema energético en beneficio de la ciudadanía".

Mientras que en detalle, respecto a los BESS - sistema de almacenamiento de energía en batería- la seremi de Energía mencionó que en cuanto a los proyectos declarados en cons-

"Los nuevos proyectos en carpeta no solo prometen una significativa generación de empleo, sino que también incorporan mayor desarrollo sostenible, que busca armonizar el crecimiento económico con la protección de los territorios..."

Juan Carlos Peña Pérez
seremi de Minería

trucción, en Atacama son cuatro: "Con una potencia neta conjunta de 332,3 MW y una capacidad de almacenamiento de 993,5 MWh las que en su mayoría se encuentran asociadas a centrales solares fotovoltaicas en Diego de Almagro y ya operativas en la región".

"Respecto a la última resolución de declaración en construc-

"Hemos sido testigos de una transformación significativa (...) Actualmente, la matriz energética regional está compuesta en un 72% por energías renovables, especialmente solar y eólica, reduciendo nuestra dependencia de combustibles fósiles"

Yenny Valenzuela Araya
seremi de Energía

ción por parte de la CNE (agosto 2024), actualmente en el país se construyen un total de 18 proyectos de esta tipología, liderados por la región de Antofagasta con 8 proyectos y le sigue Atacama con 4 BESS cuyas fechas de interconexión estimada corresponden a noviembre y diciembre del presente año y mayo 2025".

(viene de la página anterior)

CBC



INVERSIÓN

Tabla Distribución de Inversión Regional 2024-2028, Según Comuna y Sector (En USDMM).

| Comuna | Energía | Industrias | Inmobiliario | Minería | Obras Públicas | Puertos | Tecnología | Inv. 2024-2028 (USDMM) |
|-----------------------|--------------|--------------|--------------|--------------|----------------|----------|------------|------------------------|
| Alto del Carmen | 0 | 0 | 0 | 0 | 9 | 0 | 0 | 9 |
| Caldera | 0 | 68 | 0 | 2 | 0 | 0 | 0 | 70 |
| Chañaral | 9 | 0 | 0 | 58 | 6 | 0 | 0 | 72 |
| Copiapó | 11 | 0 | 0 | 0 | 264 | 0 | 0 | 275 |
| Diego de Almagro | 0 | 0 | 0 | 2.574 | 4 | 0 | 0 | 2.578 |
| Intercomunal | 1.083 | 1.276 | 0 | 1.176 | 456 | 0 | 0 | 3.990 |
| Tierra Amarilla | 137 | 0 | 0 | 20 | 0 | 0 | 0 | 158 |
| Vallenar | 477 | 0 | 0 | 20 | 7 | 0 | 279 | 782 |
| Total Regional | 1.716 | 1.344 | 0 | 3.850 | 745 | 0 | 279 | 7.934 |

EN LA REGIÓN LAS PRINCIPALES INVERSIONES ESTIMADAS DESDE EL 2024 AL 2028 RESPONDEN A MINERÍA, ENERGÍA E INDUSTRIAS.

Respecto al Pequeño Medio de Generación Distribuido (PMGD), actualmente en Chile hay 241 PMGD en construcción con una capacidad instalada total de 1.650 MWp. "Atacama posee en construcción 11 proyectos de esta tipología con 88,4 MWp concentrados en Diego de Almagro, Tierra Amarilla y Copiapó. A pesar de que existen algunos retrasos considerables en el proceso de interconexión, se estiman que puedan conectarse y reprogramarse durante lo queda del año 2024", expresó la seremi de Energía.

Mientras que respecto al PMG + UTILITY SCALES, Atacama tiene 11 proyectos declarados en construcción en un 100% solar fotovoltaico ubicados en Caldera, Vallenar y Freirina. "En conjunto totalizan una capacidad instalada de 952,5 MWp. Los proyectos declarados en construcción en el SEN de similares características en términos de magnitud y tipo de conexión, a agosto 2024 alcanzan los 59 con una capacidad conjunta de 3.318,6 MW de los cuales Atacama representa el 29% de la potencia a instalar y materializar".

En tanto respecto a cuales proyectos se encuentran en Calificación Ambiental, la seremi de Energía indicó que la región tiene 17 proyectos. "En las tipologías de generadoras mayores a 3 MW y líneas de alta tensión más subestaciones eléctricas, Atacama tiene actualmente (hasta hoy) 17 proyectos sometidos a calificación ambiental con una inversión conjunta de



SEREMI DE ENERGÍA DESTACÓ LOS DIFERENTES PROYECTOS EN CONSTRUCCIÓN EN LA REGIÓN.

3.757,6 MM USD".

"UN FUTURO PROMETEDOR"

El doctor en Economía Aplicada, y director del departamento de Industria y Negocios de la Universidad de Atacama (UDA) Hector Fuentes, indicó que el panorama que visualiza el informe de la CBC es prometedor para la región, sumado a los anuncios del Gobierno y al papel que juega el nuevo Royalty Minero.

"La inversión en la Región de Atacama tiene un futuro prometedor, se espera un impulso en su crecimiento y desarrollo, apoyada en tres pilares fundamentales: la inversión privada, las medidas del gobierno y el nuevo royalty minero", comentó junto con detallar que la inversión privada, "sigue siendo el principal motor del desarrollo económico de Atacama, especialmente en los sectores

de minería y energía. Para el período 2024-2028, se proyecta una inversión privada de USD 6.660 millones, concentradas en el sector minero e infraestructura hídrica".

Sobre las medidas del Gobierno, el experto indicó que el fomento a la infraestructura y agilización de procesos, a través de inversiones públicas en infraestructura y la modernización de trámites administrativos para facilitar las inversiones privadas, son puntos cruciales.

Por otra parte, el Royalty Minero es otro eje clave para el desarrollo de la región. "Este mecanismo permitirá que un porcentaje mayor de las ganancias derivadas de la actividad minera quede en las regiones productoras, como Atacama. Con el royalty, se espera que Copiapó reciba \$3.159 millones de pesos chilenos, seguido de otras comunas importantes como Vallenar, Caldera, Tierra

Amarilla y Chañaral, que también verán incrementos significativos en sus ingresos. Además, el Fondo de Comunas Mineras destinará recursos adicionales para financiar proyectos de infraestructura, obras públicas y desarrollo social en las comunas más directamente impactadas por la actividad minera".

Por último, Hector Fuentes declaró que, con todas las medidas mencionadas, "Atacama debiera posicionarse como una región clave para el crecimiento económico de Chile en los próximos años. La combinación de estos factores permitirá un crecimiento sostenido y una mayor diversificación productiva, con un foco en energías renovables y sectores no extractivos, lo que hará que la economía regional sea más sostenible y menos vulnerable a las fluctuaciones del mercado minero." ☞